

TORRALBAS MANRESA, JOSÉ IGNACIO

Nació en Matanzas (ciudad actual del mismo nombre, perteneciente a la provincia de Matanzas), Cuba, el 23 de enero de 1842, y falleció en La Habana (actual ciudad del mismo nombre, perteneciente a la provincia Ciudad de la Habana), Cuba, el 6 de diciembre de 1903.

Médico. Catedrático Titular en las Facultades de Medicina de las Universidades de La Habana y de Caracas. En 1864, recibió el título de Doctor en Medicina en La Universidad de La Habana. Más tarde, en 1876 realizó estudios en Venezuela. Se dedicó también con amor al estudio de las Ciencias Naturales, desempeñándose como profesor de esta disciplina en la Escuela de Ciencias de la Universidad de La Habana, donde contribuyó a la investigación científica de la flora y la fauna, así como su utilidad para la medicina. Se interesó por la obra de Gundlach, sobre todo por el estudio de la Entomología.

Escribió importantes trabajos acerca de la farmacología cubana. También desarrolló importantes estudios sobre patología, medicina legal, higiene, anatomía, y antropología, fisiología. Desplegó una activa vida política en favor de la independencia de Cuba, a través de su afiliación a un Club de conspiradores que estuvo en relación directa con la Junta revolucionaria de Nueva York, el cual contribuyó a la preparación de los acontecimientos que dieron inicio a la Guerra de los Diez Años, en 1868. Por tal razón se vio obligado a abandonar la Isla, trasladándose primero a San Juan de Puerto Rico y más tarde a Caracas, donde continuó su labor como promotor de la causa emancipadora.

El 24 de febrero de 1895 regresó a Cuba, incorporándose en la Isla al movimiento independentista, hasta que se vio obligado a emigrar de nuevo a los Estados Unidos. Una vez allí, reinició sus actividades políticas en Nueva York, Filadelfia, y con posterioridad en Tampa, lugar donde fundó la Sociedad Patriótica de Tampa, al iniciarse la intervención norteamericana. Al concluir la guerra retornó a Cuba, y fue fundador del Partido Nacional Cubano.

En la Universidad, además de desempeñarse como Profesor desarrolló otras actividades. Asimismo, fue nombrado médico de la Junta de Caridad del Barrio de San Nicolás, durante la epidemia de cólera de 1867, y médico de Plana Mayor del Cuerpo de Ingenieros, en 1868. Fue Socio Numerario de la Real Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de La Habana, a partir del 8 de enero de 1871. En dicha Institución desempeñó otras responsabilidades, tales como la de Secretario General, en 1892, así como la de integrante de la Comisión encargada de redactar la *Farmacopea Cubana*. Perteneció a otras importantes asociaciones científicas, como la Sociedad Antropológica de la Isla de Cuba. También fue Director del Instituto de Segunda Enseñanza de La Habana.

BIBLIOGRAFIA ACTIVA:

Estudio teratológico de un caso de encefalia. Opinión Nacional, Caracas, 1876

Lecciones de Historia Natural elemental arreglados al Programa oficial del Instituto de Segunda Enseñanza. Editor José Valdespino, La Habana, 1887

“Los cementerios y sus emanaciones”. En: *Crónica Quirúrgica de La Habana*. La Habana, 1888, p. 121

Los insectos y la selección natural de las plantas. Tesis para el doctorado en Ciencias Naturales, sustentada el 15 de febrero de 1890 en la Universidad de La Habana. Imprenta de Álvarez, La Habana, 1890

“Notas para el estudio de la hemato-quiluria”. En: *Anales de la Real Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de La Habana*. T. 28. La Habana, 1891-1892, pp. 208-225

“D. Felipe Poey: En nombre de la corporación dedica frases a la memoria de Poey”. En: *Ibíd.* T. 27. La Habana, 1890-1891, pp. 639-640

“Los insectos y la selección natural de las plantas”. En: *Ibíd.* T. 27. La Habana, 1890-1891, pp. 84-114

Los insectos y la selección natural de las plantas. Tesis para el doctorado en Ciencias Naturales, sustentada el 15 de febrero de 1890 ante el tribunal competente por el Dr. En medicina y cirugía José I. Torralbas, Secretario de la Academia de Ciencias de La Habana. Imprenta de A. Álvarez y Cía., La Habana, 1890

La evolución y los Aryas. Imprenta El Fígaro, La Habana, 1896

“Informe sobre el nombre científico y vulgar de un árbol cubano”. En: *Anales de la Real Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de la Habana*. T. 43. La Habana, 1907, pp. 217-220

“Haeckel y el origen del hombre”. En: *Ibíd.* T. 40, La Habana, 1903-1904, pp.167-172

“Cartilla de Agricultura Intertropical”. En: *Revista Bimestre Cubana*. Vol. 6. N° 1. La Habana, 1911, pp. 27-45 .

BIBLIOGRAFIA PASIVA:

Fernández y Hernández, Juan Santos. “El Dr. José I. Torralbas; Nota necrológica”. En: *Anales de la Academia de Ciencias Médicas, Físicas y Naturales de La Habana*. T. 40. La Habana, 1903-1904, pp. 247-250

Montané y Dardé, Luis. “Elogio fúnebre del Dr. José I. Torralbas” En: *Ibíd.* T. 42. La Habana, 1905-1906, pp. 223-231

Torralbas, Federico. *Bibliografía de José Ignacio Torralbas*. La Habana, 1910. pp. 1-52

Trelles, Carlos M. *Biblioteca Científica Cubana*. T. 1. Imprenta de Juan F. Oliver, Matanzas, 1918, pp. 179, 234-235, 239, 289 y 339

Trelles, Carlos M. *Biblioteca Científica Cubana*. T. 2. Imprenta de Juan F. Oliver. Matanzas, 1919, pp. 9, 16 y 121.

FONDOS DOCUMENTALES:

Expediente. En: Archivo del Museo Nacional de Historia de las Ciencias “Carlos J. Finlay”. Fondo: Académicos.